

Incidencia de la economía informal en la movilidad en la ciudad de Cúcuta

Incidence of informal economy in the city of Cucuta mobility

¹María de Los Ángeles Barrientos-Rosales

²William Oswaldo Berbesí-Carrillo

³Gabriela Contreras-Suárez

⁵Anggy Karina Lesmes-Silva

Recibido: Junio 18 de 2019 Aceptado: Agosto 11 de 2019

Resumen

El presente artículo analiza el escenario de la economía formal e informal y su incidencia en la movilidad de la ciudad de Cúcuta. Y si bien la informalidad se convirtió en el único medio de subsistencia, es el ambiente que diariamente se registran con más ventas informales en la ciudad de Cúcuta, una de las mayores problemáticas es la venta en la frontera con Venezuela. En razón de ello se considera esencial detectar y analizar cuáles serían los elementos intangibles que permitan incrementar la competitividad de las ventas en el sector informal en la movilidad en la ciudad de Cúcuta, esto por medio de un estudio descriptivo interpretativo en donde se analizaron diferentes fuentes a fin de reflexionar acerca del impacto de la economía informal, teniendo como resultados que este tipo de modelo económico bloquea la movilidad de los ciudadanos y de comercios formales en la ciudad llevando consigo una serie de problemas a causa de esto e interrumpiendo el desarrollo económico de la región

Palabras clave: Desempleo, economía, informalidad, movilidad, ventas

Abstract

This article discusses the scenario of the formal and informal economy and its impact on the mobility of the city of Cúcuta. And while informality became the only means of subsistence, it is the environment that daily registers with the most informal sales in the city of Cúcuta, one of the biggest problems is the sale on the border with Venezuela. As a result, it is considered essential to detect and analyze the intangible elements that will increase the competitiveness of sales in the informal sector in mobility in the city of Cúcuta, this through a descriptive study where different sources were analyzed to reflect on the impact of the informal economy, taking as results that this type of economic model blocks the mobility of citizens and formal shops in the city I get a number of problems because of this and disrupting the economic development of the region .

Keywords: Unemployment, economy, informality, mobility, sales.

¹Estudiante de Procesos contables, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, est_ma_barrientos@fesc.edu.co, Cúcuta-Colombia

²Estudiante de Procesos contables, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, est_wo_berbesi@fesc.edu.co, Cúcuta-Colombia

³ Estudiante de Procesos contables, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, est_g_contreras@fesc.edu.co, Cúcuta-Colombia

*Autor de Correspondencia
Correo: ak_lesmes@fesc.edu.co

Introducción

Una forma de ver la economía se basa en los autores del libro “Economía”, sus autores la definieron como: “la economía es el estudio de la manera en que las sociedades eligen utilizar recursos productivos escasos que tienen usos alternativos, para producir bienes de distintos tipos” (Samuelson & Nordhaus) Esto se refiere a las capacidades que poseen los individuos, para producir elementos a base de materias primas y luego comercializarlos a otros, entendiéndose así el sistema económico tradicional.

De esta manera la economía tiene muchas ramificaciones, de las cuales, en cuanto a formato laboral en un mercado se refiere, se divide en economía formal y economía informal; Para éste término, el Banco de la República de Colombia en el texto de economía informal citan al profesor Hugo López Castaño quien es una de las personas que más entiende sobre el empleo en Colombia a nivel nacional y latinoamericano, quien precisa sobre los dos tipos de economías: “Formales serían las actividades reguladas, aquellas que se acomodan a las formas previstas. Informales las que carecen de regulación o las que no obedecen las reglamentaciones legales existente” (Banco de la República de Colombia , 2017). Dicho esto, la economía se basa en decir, aquellos que trabajan por éste medio, no tienen protección del Gobierno, ni de salud o algún otro beneficio que sí tengan los empleados de la economía formal. Tal como se aclara anteriormente, la economía informal abarcaría todo tipo de actividad donde no existe ninguna seguridad laboral, de salud, ni algún reconocimiento o regulación por parte de las instituciones de legislación laboral.

Las principales características de las economías informales, son, por una parte, el tamaño del lugar donde se trabaja, donde su espacio es reducido y muy insalubre, además de inseguras, siendo así que se presenten incontables riesgos a la salud de estos trabajadores. Otra característica que se evidencia, es que no poseen recursos tecnológicos complejos para la creación de los productos, en su mayoría mano de obra es lo que utilizan. A estos trabajadores informales no se les da una capacitación, ni conocimiento sobre las

dinámicas principales de la empresa o un conocimiento acerca del mercado donde se está laborando, las finanzas, etc. Sumado a todo esto, los beneficios que se obtienen en éste tipo de actividad económica, no son suficientes y muchas veces, son precarias, debido a que obtienen un salario insuficiente por jornadas de trabajos largas que sobrepasarían las 12 horas.

Se podría preguntar el ¿por qué las personas siguen recurriendo a éste tipo de actividad?, sin embargo, las razones varían entre cada persona. Algunos lo hacen por una necesidad mayor, un sustento que darle a su familia; otros lo hacen por la poca cantidad de empleos con disponibilidad laboral. Se pueden encontrar otras razones, como el simple hecho de que sus experiencias de trabajo son insuficientes para conseguir un empleo formal, además de que algunos no cursaron más allá de una primaria básica, por lo que no aspiran a obtener un trabajo mejor.

Y así lo afirman en la publicación de la República (López, 2019) “En ciudades como Cúcuta no se ha puesto atención a los problemas de informalidad laboral por medio de políticas públicas que busquen una pronta intervención”, es por esto que en Cúcuta es más fácil encontrar trabajadores informales que aquellos que tienen un “empleo decente” (OIT). Cúcuta es la ciudad con mayor porcentaje de informalidad, teniendo un 69,4% con respecto al resto del país, seguido de Sincelejo y Riohacha con 66,2% y 64,3% respectivamente. (Estadística-DANE, 2019)

Debido a que las estadísticas no solo son trabajadores colombianos, sino extranjeros que se encuentran trabajando en el país y ahora con la situación de Venezuela, donde día a día llegan a Cúcuta migrantes a conseguir y construir una mejor calidad de vida, por ende las cifras aumentan. Los trabajos que más se pueden encontrar en éste tipo de economía, son desde venta de minutos, dulces, utensilios para el hogar, diferentes prendas de vestimenta como lo son: calzado, textiles o correas. El trabajo informal se ha convertido en una de las formas más simples de obtener ingresos sin realizar trámites ni documentación, aumentando así las tasas de ésta actividad, aún más en una ciudad fronteriza como

lo es Cúcuta. Asimismo, se añade el expendio de gasolina, siendo este un afectante activo a la economía de la región, pues la población apoya el consumo de compra ilegal compran a un menor precio el costo del hidrocarburo. Éste negocio obtiene sus ventas en una escala mayor a las gasolineras de tarifas estándar del país, siendo a su vez rentable, pero que su escasez, pone en velo a los conductores particulares.

Pero toda actividad informal, puede llegar a ser formal si el Estado dedica sus esfuerzos a ofrecer más empleos formales o normalizar esta economía. La idea sería que crear nuevas políticas que acepte ésta nueva modalidad de negocio, sin que las personas que se encuentren laborando en ello, se queden desprotegidas, sino que se les brinde todos los beneficios de un empleo formal, como es seguridad social, servicios de salud, entre otras. (Asocajas, 2018)

En el mercado global, existen distintas maneras de ingresar al mundo de los negocios, sin embargo, cabe destacar que no todos son los más viables y que al igual como las grandes empresas a nivel mundial viven de su legalidad, así mismo, existe un mercado ilícito que vive de su clandestinidad para obtener beneficios. Por su carencia de legalidad, se establece éste negocio dentro de las economías informales que entran en la economía subterránea, es decir, una economía que no suma al PIB, pero que sí obtiene beneficios de su funcionamiento.

La economía formal

La economía y sociedad pública en las empresas del sector real de la economía y de las entidades del sector financiero, han puesto en marcha diferentes medidas con respecto a la responsabilidad de agencias públicas en diseño y ejecución de la economía Colombiana para impulsar el proceso de los territorios, al comienzo la construcción del pensamiento económico se fue labrando lentamente, tocando temas diversos que luego habrían de unirse para formar el cuerpo de la teoría a lo que se conoce como economía.

Características de la economía

Las características de la ciencia económica podrían sintetizar del siguiente modo:

1. Posee un lenguaje específico con términos de referencia precisos.
2. Se articula en teorías con una estructura coherente.
3. Cuenta con conocimientos de mayor fiabilidad.
4. Se desarrolla mediante métodos y procesos que muestran la realidad dinámica.
5. Cuenta con fines específicos, básicos o aplicados.
6. Es susceptible de valorizaciones éticas “valores que añaden al proceso mismo de indagación (honradez, fiabilidad,...) y a su nexa con el resto de las actividades de la vida humana¹¹.” (González , 2012)

Economía desde el punto de vista de diferentes autores

En el mundo se sufre actualmente el impacto de la organización de la producción y los mercados laborales, es un hecho que enfrentar ese escenario obliga a tomar decisiones, el catálogo de modernidad es amplio pero entre ellas se tiene el papel de la formalización de la economía. Las mejores tasas de formalidad están en el sector agropecuario en todas las regiones mientras que mientras que las mayores tasas de formalidad se concentran en el sector financiero. (Jiménez, 2012).

Al analizar la incidencia de la informalidad, la ciudad tampoco muestra un buen comportamiento, pues tiene la mayor informalidad laboral entre las principales áreas metropolitanas colombianas, factores situados al desempleo y rebusque desde un entorno socio económico que a largo plazo nos muestra una sociedad en gran mayoría de índole económico generando problemas de seguridad, salud y educación. Lo importante, en todo caso, es que las políticas públicas incorporen las especificidades de las zonas fronterizas, que se encuentran naturalmente integradas con los países vecinos y, por lo tanto, son particularmente susceptibles a choques cambiarios generados en esos países. (Sánchez, 2014).

A su vez (Cárdenas & Mejía, 2007) agrega que Colombia es un país que parece estar en una trampa de altos niveles de informalidad y baja capacidad institucional, que es

necesario romper si se quiere acelerar la tasa de crecimiento económico. La principal razón es que, en la mayoría de los casos, las empresas del sector informal no cuentan con acceso a recursos del sistema financiero, lo que restringe su capacidad de expansión y de inversión en nuevas tecnologías.

Economía informal

Colombia se caracteriza por sus dos tipos de economía la formal y la informal en el cual sus ciudades se subdividen poniendo así a Cúcuta con el mayor porcentaje de economía informalidad en toda Colombia, extendiéndose aún más con el pasar de los años. En la actualidad, posee el 69,4% de informalidad, que ha venido en un aumento por la llegada de los venezolanos al territorio colombiano, después de migrar desde su país, por cuestiones de salud, económicas o por darle una calidad de vida decente a sus hijos. Este es el panorama que se vive en Cúcuta desde hace algunos años, sin embargo, cabe preguntarse si seguirá la situación sin las medidas del Estado, siendo así, que como última estancia, se vea afectado aún más la economía del país.

Sectores de la ciudad de Cúcuta se han visto más afectados por ésta situación, como son el Centro de la ciudad, comprendiendo casi nueve (9) cuadras a la redonda. Otro sector es el Parque Mercedes, que ya de por sí, subsistía con el comercio informal de sus habitantes, fue viéndose más perjudicado por la llegada de nuevos vendedores quienes terminaron por invadir algunos locales y zonas. Todo esto ha venido incidiendo en la movilidad de la ciudad, dándole no solo una mala imagen, sino afectando el comercio y mercado nacional. Uno de los factores que mueve más la economía de la ciudad, es el factor turismo, el hecho de ser frontera, nos permite abrirnos más a un mercado mayor, sin embargo, nos exige también que nuestro producto, que en este caso es la ciudad, tenga las condiciones necesarias para la vista positiva de todo aquel turista que llega a la ciudad.

Un sistema económico que con el pasar de los años fue evolucionando cada día más, llegando a ser lo que conocemos hoy día. La economía de cada país se basa

principalmente producidos en un país durante un período de tiempo determinado, (McLeay, Radia, & Thomas, 2015) Aunque para esto solo se tienen en cuenta las empresas que estén dentro del país, sean extranjeras o nacionales; en el Producto Interno Bruto (PIB), que es el total de bienes y servicios que dicho de otra manera, es el conjunto de las empresas que laboran en el país que estén registradas por el Estado y sus ganancias anuales serán el reconocimiento de la economía que dicho país maneja.

Discusión

En el desarrollo de la investigación se evidenció las posturas de diferentes autores referentes al empleo formal e informal que afecta en la movilidad de la ciudad de San José de Cúcuta en donde la causa más relevante es la relación de frontera colombo-venezolana que a su vez se le agrega la devaluación del bolívar y el rompimiento de las relaciones comerciales entre los dos países, de manera que los desequilibrios cambiarios y políticos han tenido un efecto considerable sobre los sectores reales de la economía cucuteña obligando a la población a incursionar en venta informales, limitando la mejora de calidad de vida. Por ende en la especialización de la economía que está compuesta por distintas teorías y en el cual todas van hacia un mismo objetivo como el crecimiento y producción económico o determinantes económicos, política comercial en Colombia los cuales se basan en estados dirigidos hacia un mismo punto por el cual muchos autores se basan para regir las normas económicas,

Conclusiones

En la última década el área metropolitana de Cúcuta no ha logrado bajar la tasa de desempleo a un dígito y se mantiene en lo más alto de la informalidad. “muestra de ello esto ha estado por encima de la media nacional a pesar de las políticas del gobierno municipal y nacional por crear empleo”. La situación política y económica de Venezuela es una de las razones que más ha influido en el declive laboral, ya que el vecino país era el principal socio comercial de norte de Santander.

En la ciudad de Cúcuta redes empresariales que

apuesten a mejorar la tasa de desempleo, dice la gerente Lina Escala del observatorio económico de la cámara de comercio; que el tejido empresarial ha ocasionado que la mayoría de empleos sean de carácter informal desde el cierre de frontera en el 2015 y las tasas de desempleo e informalidad se han incrementado como resultado del fin de las relaciones comerciales entre ambos países. La tasa de subempleo del DANE demuestra que hay una insatisfacción de parte de los empleados por sus puestos. En Cúcuta para noviembre de 2018, esta cifra fue de 12,6%. Esta situación se ha incrementado con la migración porque profesionales venezolanos están ocupando cargos y oficios que no tienen nada que ver con las facultades profesionales.

Más del 90% de las empresas de la cámara de comercio de Cúcuta son pequeñas, es necesario fortalecerlas con mejor capital de trabajo, mayor acceso al crédito, nuevas tecnologías y unidad entre sectores para que sigan creciendo. Se debe impulsar el emprendimiento como mecanismo para generar empleo y aumentar la demanda laboral para así atender la amplia oferta de trabajadores que hay en la ciudad.

Referencias

- Cárdenas, M., & Mejía, C. (2007). Informalidad en Colombia: Nueva evidencia. Banco Interamericano de Desarrollo, (BID), Recuperado de https://www.repository.fedesarrollo.org.co/bitstream/handle/11445/805/WP_2007_No_35.pdf?sequence=1&isAllowed=y.
- Asocajas. (2018). El futuro es consolidar la clase media. Revista EnCaja, Recuperado de https://www.asocajas.org.co/wp-content/uploads/2019/03/revista_entre_cajas_edicion_28.pdf.
- Banco de la República de Colombia. (2017). Red Cultural del Banco de la República de Colombia. Red Cultural del Banco de la República de Colombia, Recuperado de http://enciclopedia.banrepcultural.org/index.php/Econom%C3%ADa_informal
- Estadística-DANE, D. A. (05 de Mayo de 2019). Empleo informal y seguridad social-DANE. Empleo informal y seguridad social-DANE, Recuperado de <https://www.dane.gov.co/index.php/estadisticas-por-tema/mercado-laboral/empleo-informal-y-seguridad-social>
- González, W. (2012). La economía en cuanto ciencia: enfoque desde la complejidad. Revista Galega de Economía, vol 21(1), 1-31.
- Jiménez, D. M. (2012). La informalidad laboral en América latina: ¿explicación estructuralista o institucionalista? Cuadernos de Economía, vol 31(58), 113-143.
- López, J. M. (12 de Abril de 2019). Cúcuta sigue como la ciudad con el mayor porcentaje de trabajadores informales. La República, págs. Recuperado de: <https://www.larepublica.co/economia/cucuta-sigue-como-la-ciudad-con-el-mayor-porcentaje-de-trabajadores-informales-2850894>. Obtenido de La República: <https://www.larepublica.co/economia/cucuta-sigue-como-la-ciudad-con-el-mayor-porcentaje-de-trabajadores-informales-2850894>
- McLeay, M., Radia, A., y Thomas, R. (2015). El dinero en la economía moderna: una introducción. Revista de Economía Institucional, vol 17(33), 333-353
- Samuelson, P., y Nordhaus, W. (s.f.). Economía. México: Mc GrawHill. Recuperado de <https://unitecorporativa.files.wordpress.com/2013/02/econom%C3%ADa-18va-edici%C3%B3n-paul-a-samuelson-william-d-nordhaus.pdf>.
- Sánchez, A. (2014). Crisis en la frontera. Economía regional, (17), Recuperado de http://repositorio.banrep.gov.co/bitstream/handle/20.500.12134/3102/dtser_197.pdf?sequence=1&isAllowed=y.